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ſtand anzuzetteln und in dieſen auch Johannes Chriſtian
der auf deutſchem Gebiet bei Warmbad ſitzt und deſſen

zu unſerer Kolonie heute mehr zu ſchätzen als früher wo
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Morenga
Aus Südweſtafrika ſind in den letzten Tagen wieder be

denkliche Hiobspoſten eingelaufen Die Gerüchte wonach
unſer gefährlichſter dortiger Gegner Morenga dem es
ſeinerzeit gelungen war in Sicherheit nach BritiſchBetſchuang
land zu entkommen wieder in unſerer Kolonie aufgetaucht
ei ſind geſtern durch amtliche Telegramme des britiſchen

Kapgouverneurs beſtätigt worden Der deutſche Gouverneur
v Andequiſt wußte am Tage zuvor noch nichts von einem
ſolchen Ueberſchreiten der deutſchen Grenze ſondern nur
daß Morenga aus Furcht vor Auslieferung durch die Kap
behörden in die Berggegend entwichen ſei Die neuen Pläne
Morengas ſind augenſcheinlich darauf gerichtet im Verein
mit ſeinem gegenwärtig noch in der Kalahariwüſte ſich auf
haltenden Raubgenoſſen Simon Koppers einen neuen Auf

Leute vom Stamm der VBondelzwarts mit hineinzuziehen
Da man mit den Umtrieben Morengas auf unſerer Seite
immer noch rech nete weil man die darin enthaltene Gefahr
ſehr wohl kannte verhandelten unſere Vertreter ſchon ſeit
Monaten mit der engliſchen bezw Kapregierung wegen Aus
lieferung Morengas und Koppers Dieſe Verhandlungen
waren auch bereits auf einem befriedigenden Punkte
angelangt ſo daß man täglich die Feſtnahme der Rebellen
erwartete Das iſt nun anders gekommen Wie es möglich
war daß Morenga und ſein Anhang der britiſchen Aufſicht
ſich entziehen und ſtatt in einem weiter öſtlich belegenen
Gebiet interniert zu werden nach Weſten auf deutſches Ge
biet enkkommen konnten um hier Sondierungen anzuſtellen
bedarf jedenfalls weiterer Aufklärung

Vor ſchweren Vorwürfen gegen die Behörden der Kap
kolonie ſollte man ſich aber in dieſem Falle hüten Dieſe
haben offenbar den beſten Willen gehabt Morenga von
einem feindſeligen Vorgehen gegen die Deutſchen abzuhalten
Das haben die Verhandlungen in London und Kapſtadt
zur Genüge bewieſen Man weiß dort beſſere Beziehungen

es in dieſer Hinſicht ſehr übel beſtellt war und der Krieg
der Deutſchen in Südweſtafrika in der Hauptſache als ein
gewinnbringendes Geſchäft für Kaphändler und Kapkoloniſten
betrachtet wurde Jedenfalls werden die Kapbehörden dies
mal alles daran ſetzen um ſolche Waffen und Munitions
zufuhren an die Rebellen die dieſe früher dauernd kampf
fähig erhielten wenn auch nicht ganz unmöglich zu machen
ſo doch derart zu erſchweren daß Morenga und ſeinen Räuber
ſcharen die Kampfluſt ſchließlich bald ausgehen muß Der
gänzliche Umſchwung in den deutſch engliſchen Beziehungen
der jetzt eingetreten iſt kann auch nach dieſer Richtung hin
nur gedeihlich wirken Morenga ſitzt heute das Meſſer ſcharf
an der Kehle er hat ſich mit ſeinem neuen Vorgehen das
beinahe wie ein letzter Schritt der Verzweiflung ausſieht
in ein Abenteuer geſtürzt das nur verhängnisvoll für
ihn enden kann Auf deutſchem ſowohl wie auf britiſchem
Gebiete ſieht er heute Feinde vor ſich Freilich erſcheint
ſeine Macht recht bedenklich denn die 400 Anhänger können
in dem eben erſt wieder von den Wirkungen des letzten
Krieges ſich erholenden Lande mit ſeinen weit auseinander
verſtreuten Anſiedlungen und den vielen Schlupfwinkeln
auf lange hinaus eine ſchwere Gefahr bilden Es iſt das
ſelbe Gebiet der Bondelzwarts von dem ſ Z der erſte
Hottentottenaufſtand ſeinen Ausgang nahm wo Morenga
heute Mitſtreiter für ſeine Sache zu werben ſucht Es fragt
ich nur ob deren Führer Johannes Chriſtian gewillt iſt
ſich Morenga anzuſchließen oder ob er es um ſeiner und ſeiner
Leute Sicherheit willen lieber vorzieht den am 27 Dezember

Prnillenon
Aus Geſprächen mit Joachim

eg den Nachrufen auf Joſef Joachim iſt des öfteren der
ung des heimgegangenen Meiſters zu der modernen

Zerltdewegung gedacht worden beſonders war es ſeine
gerüchaltüng gegenüber der Muſik Wagners und Liſzts
n wan ihm wohl verdacht hat Wie ſein Verhältnis zu
er Muſik dieſer beiden in Wirklichkeit geweſen iſt das hat
dachim vor einigen Jahren in ſeiner geklärten Weiſe in

en tächen zum Ausdruck gebracht die Waldemar v Waſie
e ski in der Deutſchen Revue veröffentlichte Er erzählte
ueachſt daß er als Liſzt ihn im Jahre 1850 als Konzert
n nach Weimar zog begeiſterter Anhänger Wagners

eſondere ſeines Lohengrin der wenige Wochen zuvor
ter Liſzt ſeine Erſtaufführung erfahren hatte geweſen ſei J

Auch heuteSchönhe ute ſo fuhr er fort bewundere ich die zahlreichen
des eiten ſeiner Schöpfungen ſowie nur etwas ſonſt und
wunden in ſeinen ſpäteren Werken Es kommen überall
Wa erſchöne Sachen vor Dabei verhehle ich nicht mit
Cgrers Prinzip der Verbindung der Einzelkünſte zu dem

an eſamtkunſtwerk nicht einverſtanden zu ſein Jſt es doch
gültt nicht gelungen dieſe Forderung zu einer allgemein
ein nen zu machen ja wir beginnen eher das Gegenteil
in v ehen Wagners höchſt energiſche Perſönlichkeit hat ſich

em Geſamtkunſtwerk einen Weg gefunden aber nur ſich
Ran Wer nicht über die ganz beſondere Eigenart und
ihm nigfaltigkeit ſeiner Befähigung verfügt ſoll und kann

wehr auf dieſem Wege nicht folgen Wir haben ja auch
als einen mißlungenen Verſuch der Art erlebt

in Summa 5922 Köpfe

gehalten wurden

v J mit den Deutſchen vereinbarten Frieden aufrecht zu gabe an den Papſt anerkenne jedoch den Wunſch nicht unter
ren Zu trauen iſt ja den Bondelzwarts in keiner

eiſe
Wir wiſſen nicht wie augenblicklich die Schutztruppen in

dieſem ſüdöſtlichſten Teile unſerer Kolonie verteilt und
wie ſtark ſie überhaupt dort vertreten ſind Jm ganzen
befinden ſich gegenwärtig im Schutzgebiete noch 217 Offiziere
47 Sanitätsoffiziere 124 Beamte und 5534 Mannſchaften

Hierzu kommt der am 1 d M
von Cuxhaven abgegn Ablöſungstransport in Stärke
von 8 G Sanitätsoffizier und 950 Mannſchaften
ſo daß ſich im Monat September im Schutzgebiete 6881
Köpfe befinden werden Die Zahl wird ſich noch erhöhen
um die Ofſiziere und Mannſchaften die bereits für die
Heimreiſe beſtimmt waren nunmehr aber zurück

Von Vorteil für die deutſche Krieg
führung kann es nur ſein daß die Eiſenbahn nach Keet
manshoop inzwiſchen ſo weit nach dem Innern vorgeſtreckt
iſt daß eine weit beſſere und raſchere Beförderung und
Verſorgung der im Südoſten kämpfenden Truppen erſolgen
kann Die bereits ausgeſprochene Befürchtung jedoch daß
dort ſeit dem Auftauchen Morengas eine ſchlimmere Lage
eingetreten ſei als die vom März 1905 wo Hendrik Witboi
uns plötzlich den Krieg erklärte vermögen wir einſt
weilen noch nicht zu teilen Die dortigen
deutſchen Truppen haben einmal die afrikaniſche
Kriegsführung bereits zur Genüge kennen gelernt ſodaß ſie
der Auſgabe heute auf grund ihrer Erfahrungen ganz anders
gegenüberſtehen als früher ſodann kann auch dank der
geſchaffenen Verbindungen weit mehr für ihre Verpflegung
getan werden als früher wo man in dieſer Hinſicht auf die
koftſpieligen und langwierigen Bezüge aus der Kapkolonie
angewieſen war Die Horden Morengas ſind auf ihren
unſteten Raubzügen in dieſer Hinſicht um vieles übler daran
Trotzdem ſind wir natürlich nicht ſolche Optimiſten um nun
ohne weiteres mit einer raſchen und erfreulichen Wendung
dieſer neueſten Phaſe unſerer ſüdweſtafrikaniſchen Erleb
niſſe zu rechnen Gerade in Afrika kommt es häufig ganz
anders als man denkt Es geht heute noch nicht an
einzelne beruhigte Teile der Kolonie von allen Truppen zu
entblößen um ſie dem wiederaufgetauchten Gegner entgegen
zuſtellen Dazu iſt leider noch viel zu viel bedrohlicher
Zündſtoff vorhanden Das iſt zu bedauern im Intereſſe der
allgemach aufblühenden Kolonie ſowohl als auch um unſerer
Söhne willen die draußen dem Feinde gegenüberſtehen

V glaube ührigens wenn Wagner mehr gelernt
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Der Kronprinz begab ſich heute früh nach Fürſtenſtein
n Schleſien um in Vertretung des Kaiſers an der Beiſetzungs
ſeier des Fürſten Pleß teilzunehmen

Der Großherzog und die Großherzogin von
Baden ſind geſtern von St Moritz auf der Jnſel Mainau
eingetroffen wo ſie längeren Sommeraufenthalt nehmen
werden

Der deutſche Geſandte von Kiderlen wurde vom
Sultan nach dem geſtrigen Selamlik in Audienz empfangen

Der ruſſiſche Finanzminiſter Staatsſekretär Kokowzew
reiſt heute zu mehrwöchigem Kurgebrauch nach Homburg
9 di ehe ab und trifft auf der Durchreiſe am Sonntag in

erlin ein

Kardinal Kopp und die Jndexeingabe
Die Schleſiſche Volkszeitung veröffentlicht ein Schreiben des

Kardinals Kopp an den Reichstags und Landtagsabgeord
neten Grafen Praſchma des Jnhalts daß er die treukirchliche
Geſinnung der

W

drücken könne
Epiſkopats nicht entzogen werden möge

B zuſolge

direktionen den

Unterzeichner der geplant geweſenen Jndeyxein

daß ein derartiges Vorgehen der Kenntnis des

Vanutellis Miſſion
Kardinal Vanutelli der zurzeit in Metz weilt ſoll dem

n a auch die Miſſion haben mit deutſchen
Biſchöfen zum Zwecke der Beſchwichtigung der Gemüter zu ver
handeln Sofort nach Vanutellis Rückkehr ſoll dann angeblich
eine Enzyklika veröffentlicht werden worin Papſt Pius die
durch den Syllabus verpönten Lehrſätze eingehend widerlegen
und die letzten politiſchen Ereigniſſe beſprechen wird

Wirkungen der Perſonentarifreform
Die neue Perſonen und Gepäcktarifreform wird merkwürdiger

weiſe in einigen Zentrumsorganen mit beſonderer Lebhaftigkeit
verteidigt Dabei wird u a behauptet daß den Schnellzugs
zuſchlägen jetzt der ſchlimmſte Stachel genommen ſei Das iſt
aber nicht richtig es haben bisher nur einige wenige EiſenbahnWünſchen des Publikums wirklich Rechnung ge

tragen und die Zahl der zuſchlagspflichtigen Schnellzüge erheblich
reduziert Jm Weſten ſind aber noch der weitaus größte Teil
der nur den lokalen bezw provinziellen Verbindungen dienenden
Schnellzüge zuſchlagspflichtig Ebenſowenig gerechtfertigt iſt die
Schönfärberei bezüglich der Wirkungen des neuen Gepäck
tarifs Wer in dieſen Tagen ſo ſchreibt hierzu die Voſſ
des öfteren die Eiſenbahn zu benutzen Gelegenheit gehabt hat

wird von den verſchiedenſten Seiten Klagen über die unerwartet
hohen Koſten der Gepäckfracht gehört haben insbeſondere werden
diejenigen ſehr unangenehm betroffen die über 25 Kg Gepäck
mit ſich führen Die Wirkungen des neuen Gepäcktarifs ſind
übrigens beſonders kraß jetzt bei dem Berliner Ferien
verkehr in die Erſcheinung getreten Nach einer wohl auf
amtlichen Quellen beruhenden Statiſtik hat ſich nämlich die Zahl
der Ferienreiſenden auf den Berliner Hauptbahnhöfen an den
erſten fünf Ferientagen dieſes Jahres auf 247,689 gegen 2238,049
im Jahre 1906 geſteigert während ſich die Zahl der von dieſen
ſo weſentlich vermehrten Reiſenden aufgegebenen Gepäckſtücke
auf 75,525 gegenüber 92,122 im Jahre 1906 vermindert hat
Wenn die Eiſenbahnverwaltung am Schluſſe der Reiſeſaiſon eine
vollſtändige Ueberſicht über den Umfang des Reiſeverkehrs und
der expedierten Gepäckſtücke vexöffentlicht ſo wird ſich ſicher
zeigen daß dieſe prozentual rückläufige Entwicklung der Zabl der
Gepäckfrachten noch weitere Fortſchritte gemacht hat Es iſt alſo
nicht nur das Publikum das ſich durch den neuen Gepäcktariſ
benachteiligt fühlt auch die Eiſenbahnverwaltung wenigſtens in
Preußen wird die Folgen desſelben ſehr bald in einer relativen
e der Einnahmen aus dem Gepäcktransport zu ſpüren

bekommen

Die Befeſtigung der Emsmündung
Zu den Meldungen aus Borkum wonach dort der Bau

einer Kaſerne für eine Matroſenartillerieabteilung geplant
und das ein Projekt eines befeſtigten Hafens daſelbſt aus
earbeitet ſei deſſen Koſten anf 5 Millionen Mark veranſchlagt
ind wird der Magdeb Zta geſchrieben

Es unterliegt für alle Kenner der Verhältniſſe an der Ems
mündnung keinem Zweifel daß es eigentlich ſchon viel früher
notwendig war an die Ausführung eines militäriſchen
Schutzes der Emshäſen heranzugehen um die dazu erforder
lichen Verteidigungswerke und das was dazu gehört ungefähr
gleichzeitig mit den dortigen großen im Bau begriffenen
merkantilen und induſtriellen Unternehmungen auszuführen
und zu vollenden Zur praktiſchen Ausführung und Verwirk
lichung einer Befeſtigung der Emsmündung wird es ſich wie
uns von ſachverſtändiger Seite beſtätigt wird um folgende
vier Anlagen handeln 1 Eine Vollbahn von Wilhelms
haven über Aurich nach Emden geradlinig durch ganz
Oſtfriesland Die Vorarbeiten dazu ſind bereits im Gange
ſo daß man mit der Fertigſtellung der Bahn im Jahre 1910
rechnet 2 Schiffbarmachung des Ems Jade
kanals für Torpedoboote ebenfalls von Wil
belmshaven bis Emden damit dieſe ebenſo leicht
und bequem vor der Ems wie vor der Jade dem Feinde
entgegentreten können in Verbindung damit Ausbau
des Nordſeekanals bis Wilhelmshaven

e c cmhätte würde ſein Bedürfnis nach polyphoner Geſtaltung
in überzeugenderer und klarerer Weiſe zum Ausdruck
gelangt ſein Daß ihm dieſes Bedürfnis innewohnte
iſt zweifellos denken Sie nur an die Meiſterſinger
und vieles andere gerade aus ſeinen ſpäteren Werken
Und über Liſzt ſagte Joachim Es iſt mir immer
verkehrt erſchienen ſeine und Wagners Muſik in einem
Atem zu nennen So ſehr ich Urſache hatte den
Menſchen Liſzt zu ſchätzen und ſo groß meine bewundernde
Verehrung ſeiner pianiſtiſchen und Dirigentenleiſtungen war
ſo fühlte ich mich von vornherein von ſeinen ſinfoniſchen
Dichtungen abgeſtoßen und es geht mir bis heute nicht
anders Seine Kompoſitionen erwecken in mir den Eindruck

als habe ihn dazu nicht ſpontane ſchöpferiſche Kraft getrieben,
ſondern ein gewiſſer Ehrgeiz ſich neben ſeinen übrigen
gewaltigen F z auch als Komponiſt bewähren zu
müſſen So fehlt es ihm denn keineswegs am Wollen an

ntention wohl aber am Können an glaubhafter Fähig
keit muſikaliſch bedeutender Geſtaltung Daß dieſer Grund
mangel durch effeltvolle Behandlung des Orcheſters verdeckt
werden ſoll konnte mich nicht An ger für die Werke
ſtimmen Es zeigt ſich doch darin ein Mangel an Aufrichtig
keit möchte ich ſagen ſo von der Sache auf ihr Gewand die
Auſmerkſamkeit abzulenken Es wäre töricht z verlangen
ſuhr Joachim fort daß die perſönliche Freundſchaft bis zur

des eigenen künſtleriſchen Gewiſſens gehen
müſſe und darauf wäre es hinausgekommen wenn er Liſzts
ſchöpferiſchem Wirken gegenüber nicht Stellung genommen
hätte Sobald ich mir aber meine Divergenz mit der von
Liſzt kompoſitoriſch vertretenen Kunſtrichtung völlig klar
geworden war konnte ich auch äußerlich eine Halbheit nicht
beſtehen laſſen die geeignet war die unangenehmſten
Situatirnen herbeizuführen Was die rein künſtleriſche

Seite der Sache betrifft ſo können hier nur die Zeit und
weitere Entwicklung der Muſik das letzte Wort ſprechen
Jm weiteren Verlauf der Geſpräche gab Joachim ein
bemerkenswertes Bekenntnis über die Art wie er ſich
bei ſeinem Spiel ganz der Jnſpiration überlaſſe Das iſt
ganz inſtinktiv Eine vorherige Erwägung etwa dies iſt
Bach dies iſt Beethoven oder dies muß ſo das ſo auf
gefaßt werden hätte für mich gar keinen Sinn Jch kann
was mich ſelbſt angeht hierüber nur ſagen wenn man liebt
und verehrt macht ſich das ganz von ſelbſt So liehe ich
es auch nicht mir in meiner Stimme vorher Bezeichnungen
zu machen etwa an beſtimmten Stellen beſondere Bogen
führung Fingerſatz oder Vortragsnüancen zu notieren

Das alles würde für mich beim Spiel nur ſtörend und
hinderlich wirken und mir die Freiheit rauben Jch über
laſſe mich hinſichtlich ſolcher Dinge jedesmal dem Gefühl
der augenblicklichen Eingebung und Entſcheidung Jnter
eſſant ſind auch einige Aeußerungen die zeigen daß der
Geigerkönig auch die Entwicklung der bildenden Künſte

mit reger Teilnahme verfolgt So ſprach er von Böcklin
den er außerordentlich liebe Das iſt doch wieder einmal
ein Großer ein Genius deſſen Werke man mit hoher Be
wunderung und Freude in ſich aufnimmt Wie iſt die ganze
Natur in ſeine Kunſt eingezogen Und alles innerlich ver
arbeitet nirgends etwas Totes oder bloß Gemachtes Und
man möchte ſagen auch nichts Willkürltches bei all ſeiner
hohen Originalität Man empfindet es iſt alles aus einem
Guſſe und nichts Falſches oder Aengſtliches daran Nicht
minder hohes Lob hatte er für Hildebrand der die Züge
des Meiſters in einer köſtlichen Porträtbüſte verewigt hat
Hildebrand iſt ein exzellenter Künſtler Beſonders vor

trefflich ſind auch die ſeiner Leiſtungen in denen er
rchitektoniſche Motive mit ploaſtiſchen verdindet Ich



g Schaffung des bereits erwähnten befeſtigten Hafensauf v rkum 4 Anlage eines das Emsfahrwaſſer das dort

nur 15 Kilometer Breite hat nach der bolländiſchen Küſte zu
beherrſchenden Kriegshafens unterhalb der Knock wo
en eine vorzügliche Reede für Kriegsſchiffe größter Aus
dehſung von Natur vorhanden iſt Der Gedanke dort ein
Sperrfort anzulegen iſt ſchon alt Die letzt
erwähnte Anlage wurde bei der Anweſenheit des Kakfers an
ſäßlich der Einweihung des Emder Hafens 1901 von zu
ſtändiger Stelle lebhaft betont Schon damals wurde der
Wunſch ausgeſprochen daß bei Emden wenigſtens eine
Marineſtation für Kreuzer und Torpedoboote
eingerichtet werden möchte Vom Kaiſer ſelbſt wurde erklärt
die Hebang und Sicherung des Emder Hafens ſei mehr als
eine örtliche oder provinzielle Frage ſie ſel eine Angelegenheit
von großer natſonaler Tragweſte Der Kriegshafen an der
Knock müßte ganz unabhängig vom Emder Hafen ausgeführt
werden denn ein Handelshafen wie der Emder könnte ſelbſt
verſtändlich nicht zugleich militäriſchen Zwecken unterſtellt
werden ohne die ſchwerſte Einbuße an der Beweglichkeit und
Bewegzungsfreiheit ſeines Verkehrs zu erleiden

Die Emder Stadtkollegien erklärten außerſtande zu ſein die vom
Miniſter des Jnnern gewünſchte Erhöhung der Tilgungsrate
von auf 1 möglichſt Proz für die 4 Mill M betragende
ſtädtiſche Anleihe zu dem Hafen ausb au einem 20 Millionen
projekt durchzuſführen wegen langjähriger Mehrbelaſtung mit
20,000 M

Die Lage in Südweſtafrika
Nach einer Mitteilung der deutſchen Botſchaft in London hat

Sir E Grey dieſer den Jnhalt der Meldung von dem
Uebertritt Morengas auf deutſches Gebiet mit dem
Bemerken beſtätigt daß Morenga in Zukunft kein Aſyl
auf engliſchem Boden erhalten werde Sir E Grey hat
gleichzeitig ſein Bedauern ausgeſprochen daß die Bemühungen
der Kapbehörden Morenga am Uebertritt zu hindern erfolglos
geweſen ſind

Partelnachrichten

Jm Anſchluß an die Verhandlungen des 7 allgemeinen
Parteitags der Freiſinnigen Volkspartei der in
den Tagen vom 12 bis 16 September in Berlin abgehalten
wird findet am Freitag den 13 September abends 8 Uhr
im großen Konzertfaal der Philharmonie in der Bern
vurgerſtraße 22 am Sonntag den 15 September mittags
12 Uhr im Zirkus Buſch am Stadtbahnhof BVörſe eine frei
ſinnige Verſammlung und am gleichen Tage nachmittags
5 Uhr in dem Reſtaurant der großen Berliner Kunſtausſtellung
in Moabit ein Feſtmahl mit Damen ſtatt Zu dieſen Ver
anſtaltungen macht ſich ſchon jetzt eine ſo große Nachfrage nach
Eintrittskarten aus den Kreiſen der Parteifreunde in Berlin und
von außerhalb bemerkbar daß namentlich die Parteifreunde im
Lande die beabſichtigen daran teilzunehmen gut tun werden

ſich recht bald anzumelden Anmeldungen ſind zu richten
ausſchließlich an die Adreſſe des Herrn Reichstagsabgeordneten
Kopſch Berlin SW 68 Zimmerſtraße 8 pt

Für den Allgemeinen Nationalliberalen Ver
tretertag in Wiesbaden iſt folgendes vorgeſehen Freit
tag den 4 Oktober Sitzung des Zentralvorſtandes abends
zwangloſes Zuſammenſein der Parteifreunde Sonnabdend den
5 Oktober Erſte ordentliche Verſammlung vormittags 11 Uhr
im Paulinen Schlößchen Tagesordnung Eröffnung durch den
Zentralvorſtand Wahl des Bureaus Begrüßnngsanſprachen
Des Reiches Politik Referent Abg Baſſermann,
Ausſprache Abends Feſtkommers Sonntag den 6 Oktober
Zweite ordentliche Verſammlung vormittags 11 Uhr im Paulinen
Schlößchen Tagesordnung Die Penſionsverſicherung
der Privatbeamten Referent Abg Pr Streſemann
Ausſprache Nachmittags 34 Uhr zwei öffentliche Verſamm
lungen in der Walhalla Tagesordnung 1 Fragen der
Reich spolitik Ref Abg Dr Oſann 2 Tätigkeit
und Stellung der Nationalliberalen Partei in
Preußen Ref Abg Dr Friedberg Jm gKaiſerſaale
Tagesordnung 1 Rückblicke und Ausblicke auf die
Reichspolitik Ref Aba Dr Paaſche 2 Fragen
der preußiſchen Landespolitik Ref Abg Dr Schiffe

Genoſſe Calwer der wegen ſeiner wirtſchaftspolitiſchen
Anſchauungen in der Parteikonferenz des 3 Braunſchweigiſchen
Reichstagswahlkreiſes fernerhin als Reichstagskandidat abgeſägt
wurde zieht in einer Erklärung gegen den Vorwärts und
die Leipz Volksztg zu Felde weil ſie an jenen Beſchluß
Folgerungen prinzipieller Art geknüpft haben ohne dabei zu

merken welches Armutszeugnis ſie damit der Partei ausſtellen
Calwer ſtellt feſt von Unzufriedenheit mit dieſen ſeinen An
ſchauungen ſei in den ganzen 16 Jahren nichts zu merken ge
weſen die prinzipiellen Differenzen ſeien noch nicht ein Jahr
alt und hätten erſt mit dem Einzug des Genoſſen Antrick als
Parteiſekretär in Braunſchweig eingeſetzt Jm übrigen habe er
weder Zeit noch Luſt ſich um perſönliche Quertreibereien zu
kümmern und ſich mit einem Genoſſen Antrick herumzuſchlagen
Er werde auch weiter wie bisher ſeinen Weg gehen

Arbeiterbewegnng

S Die Berg arbeiter im Leipziger Brauntkohlenrevier ſind in eine Lohnbewegung eingetreten Jhre
den Werken mit einer Rückäußerungsfriſt bis zum 22 Anguſt
unterbreiteten Forderungen ſind in der Hauptſache 9ſtündige
Arbeitszeit vom 1 Oktober ab achtſtündige Arbeitszeit vom
ren
habe ganz Vorzügliches von ihm der Art geſehen Die bilden
den Künſte erleben jetzt eine große Periode Wie bedeutend
iſt die Anzahl wirklich hervorragender Künſtler auf dieſem
Gebiete Und zum Schluß ſeien die ſchönen Worte wieder
gegeben die Joachim über das Verhältnis Goethes zur
Muſik fand Jn einem Briefe an den Vater von Waſie
lewski der Joachim einen Auffatz über dieſes Thema ge
ſandt hatte hatte er für die Sendung gedankt welche zu
meiner großen Freude dem Vorurteil ſteuert als habe es
dem herrlichen allumfaſſenden göttlichen Dichter an einem

erz für unſere Kunſt gefehlt Goethe mußte auch Muſik
fühlen ich glaubte immer daran und Du weiſeſt es dem
Ungläubigſten beredt nach Als er an dieſe Worte erinnert
wurde erwiederte er Nun ja Nehmen Sie nur die zum
Teil wunderbar tiefen Worte Goethes über Muſik in ſeinen
Romanen beſonders in den Wanderjahren in mehreren
Gedichten und vielen anderen Stellen ſeiner Werke nehmen
Sie ſeinen Briefwechſel mit Zelter ſeine Werſchätzung
Bachs den ihm Mendelsſohn immer wieder vorſpielen mußte
und für deſſen Wirkung auf ihn er das grandioſe Wort
fand bei ihrem Anhören ſei es ihm als wenn die ewige

armonie ſich mit ſich ſelber unterrede ungefähr ſo wie es
ſich im Gottes Buſen kurz vor der Weltſchöpfung möchte zu
etragen haben Auch für Beethoven wenngleich mehr für
eine Perſönlichkeit zeigte er das regſte Jntereſſe Und dann
ſeine muſiktheoretiſchen Bemühungen Goethe iſt inkommen
ſurabel nach jeder Seite Hat es ihn doch ſogar bis zur
eigenen Kompoſition getrieben Und bei und trotz alledem

t ſich nicht ſagen daß Goethe von Natur muſikaliſch ge
weſen ſei Er zwang es eben durch die allgemeine Macht
ſeines Geiſtes Bei Charles Dickens hatte ich ſelber Gelegen

e e zu W eg a re r daße Und wie geſagt cheinung ei hedeutenden
Männern nicht ſelten O K

1 Oktober 1908 ab ein Schichtlohn für Häuer von 4,50 für
Schlepper und Stationsarbeiter von 4 für am Tageslicht
Beſchäftigte und Preßperſonal 3,50 M und für Planarbeilter
und Arbeiter unter 18 Jahren 8,20 M Höhere Löhne ſollen
weiter gezahlt werden Beſeitigung der getrennten Gedinge und
Prämienverbot aller Ueber Neben und Sonntagsſchichten
Schaffung hinreichender ſanitärer Einrichtungen Zu den Ant
en der Werke ſoll am 25 Auguſt Stellung genommen
werden

Auf der Generalverſammlung des Berliner Holz
arbeiter verbandes teilte der Kaſſierer mit daß der Ver
vand in den beiden erſten Quartalen d J 5000 Mitalieder
verloren hat 2,141,485 M wurden bis zum Jnli an
Ausgeſperrte und Arbeitsloſe ausgezahlt davon 1,617,265 M an
Ausgeſperrte

Heer und Flotte
Kaiſerliche Marine Panther iſt auf der Reiſe

nach der weſtafrikaniſchen Station am 15 Auguſt in Porto
Grande auf St Vincent Cap Verdiſche Jnſeln eingetroffen
und geht am 17 Luguſt von dort nach Las Palmas auf Gran
Canariag in See Luchs iſt am 16 Auguſt in Schanghai ein
getroffen Seeadler geht am 20 Auguſt von Dar es Salaam
nach Tanga in See

Dentſcher Tag
Tagnug des Deutſchen Oſtmarkenvereins

I

Unber Nachdr verb Hg Bromberg 16 Auguſt
Mit einer Begrüßung der auswärtigen Teilnehmer nahm

heute der diesjährige Deutſche Tag deſſen wichtigſter Teil die
Jahresverſammlung des Dentſchen Oſtmarkenvereins iſt ſeinen
Anſang Jm Anſchluß an die Jahresverſammlung des Deutſchen
Oſtmarkenvereins ſoll wie bereits im vorigen Jahre in Marien
burg ein feſtlicher Deutſcher Tag abgehalten werden Den
Höhepunkt wird ein großer Feſtzug bilden der am Sonntag
nachmittag ſich durch die Straßen Brombergs bewegen ſoll
Zu dem Zuge ſind ſchon jetzt über 7000 Perſonen und 50 Feſt
wagen angemeldet Die Stadt Bromberg hat zum Empfang der
Gäſte Flaggenſchmuck angelegt Der Deutſche Oſtmarkenverein
verſpricht ſich von dieſem deutſchen Tage eine große propagan
diſtiſche Wirkung für das Deutſchtum in den gemiſchtſprachigen
Gegenden

Die eigentlichen Verhandlungen nehmen am Sonnabend mit
Sitzungen des Hauptvorſtandes und des Geſamtausſchuſſes
ihren Anfang Auf der Tagesordnung der Geſamtansſchuß
ſitzung ſteht als wichtigſter Punkt Die bevorſtehenden geſetz
lichen Maßnahmen in der Bodenpolitik Ferner ſollen ein
gehend behandelt werden die Frage einer Erleichterung des
Real und Perſonalkredits in den oſtmärkiſchen Städten Vereins
und preßgefetzliche Maßnahmen im Jntereſſe des Deutſchtums
und die praktiſche Tätigkeit der einzelnen Ortsaruppen Aus
der großen Reihe der vorliegenden Anträge ſeien die
wichtigſten herausgegriffen Die Ortsgruppe Gneſen be
antragt daß der Hauptvorſtand des Deutſchen Oſtmarken
vereins dahin wirken möge daß in den Städten mit deutſch
polniſcher Bevölkerung die geſetzliche Krankenverſicherung nicht
wie dies bisher der Fall gewefen zum Zwecke der Boykottierung
und Vergewaltigung des Deutſchtums von den Polen gemiß
braucht werden dürfe Die bevorſtehende Reviſion des Kranken
verſicherungsgeſetzes ſolle dem Hauptvorſtand die Gelegenheit
geben dieſem fanatiſchen Vorgehen der Polen ein gründliches
Ende zu bereiten Die Ortsgruppe Jankendorf beantragt daß
durch die Kgl Anſiedelungskommiſſion Anſiedlungsluſtige aus
Poſen und Weſtpreußen in gleicher Weiſe berückſichtigt werden
ſollen wie ſolche aus anderen Provinzen und daß deutſche
Arbeiter die nachweislich 25 Jahre in landwirtſchaftlichen
Betrieben der Anſiedlungsprovinzen in Dienſt und Arbeit
geſtanden haben unter Gewährung beſonderer Vergünſtigungen
hinſichtlich der Anzablung als Anſiedlung auf kleinbäuerlichen
Stellen angeſetzt werden Die Kreisgruppe Lauban ſchließlich
beantragt der Oſtmarkenverein ſolle mit allen Kräften dahin
wirken daß jedem in der Oſtmark lebenden Deutſchen ſein Recht
auf Gottesdienſt und ſonſtige kirchliche Handlungen in deutſcher
Sprache erfüllt werde und daß Felix Dahn zum Ehrenmitglied
des Deutſchen Oſtmarkenvereins ernannt werden ſoll

Der vom Geſchäftsführer Schoultz Berlin der Tagung
vorgelegte

Jahresbericht
für das Geſchäftsjahr 1906/07 hebt einleitend das erfreuliche J
Wachstum des Oſtmarkenvereins als einen Beweis dafür
hervor daß das Verſtändnis für die nationalen Beſtrebungen
des Vereins in immer weitere Kreiſe der Bevölkerung
dringe Der Oſtmarkenverein zählte am 1 Juni 1907
55,500 Mitglieder gegen 39,000 im Vorjahre Auf die
Provinz Poſen entfallen davon 11,167 Mitgalſeder gegen 8017
im Jahre 1906 Korporative Mitglieder beſitzt der Oſtmarken
verein 258 darunter 131 Städte 10 Kreisausſchüſſe 8 Zechen
verwaltungen eine Handelskammer und 108 ſonſtige Körper
ſchaften Die Zahl der Oritsgruppen des Vereins beträgt 429
Das Vereinsleben ſei am beſten in den gemiſchtſprachigen öſtlichen
Provinzen entwickelt Wiederholt hätten die Ortsgruppen bei
den Wahlen zu Gewerbegerichten zu den Ortskrankenkaſſen und
zu den Gemeindevertretungen eingegriffen Ferner hätten ſie bei
der Anſetzung von Gewerbetreibenden Aerzten und Rechts
anwälten mitgewirkt Die Ortsgruppe Zabrze habe in ihrem
Auskunftshure n und Arbeite und Wohnungsnachweis eine für
den oberſchleſiſchen Jnduſtriebezirk ſehr wohltätig wirkende
öffentliche Einrichtung geſchaffen die bei Arbeitgebern wie Arbeit
nehmern und auch bei den Behörden Anerkennung und Förde
rung gefunden habe

Seit ſeiner Gründung habe ſich der Verein die Aufgabe geſtellt
das deutſche Element in den Städten und auf dem Lande durch
Heranziehung und Seßhaftmachung von deutſchen Handwerkern
Aerzten Tierärzten Rechtsanwälten und Apothekern zu ſtärken
Die Anſiedelungslätigkeit war eine äußerſt ſchwierige und der
Verein mußte vorſichtig zu Werke gehen namentlich weil unter
der Zahl derer die ſich meldeten ein Teil früher bereits Schiff
bruch gelitten hatte oder ſonſt zur Anſiedelnng in der Oſtmark
untauglich war Am ſchwierigſten war die Anſiedelung von

andwerkern denn es beſteht in den Oſtmarken ein Mangel an
Lehrlingen und Geſellen ſpeziell an ſolchen deutſcher Nationalität
Die Anſiedelung von Verzten geſtaltete ſich ebenfalls ſchwierig
infolge des allgemeinen Mangels an Aerzten Trotz vieler
Jnſerate und trotz der Anregungen der Dekanate einzelner
Univerſitäten ſei es nicht gelungen alle Vakanzen zu beſetzen
Dagegen gelang es dem Verein eine Anzahl deutſcher Hebammen
anzuſiedeln Wie bei den Aerzten ſo zeige ſich auch bei den
Rechtsanwälten eine allmähliche Verſchiebung zu Gunſten des
Deutſchtums Es gelingt verhältnismäßig raſch Rechtsanwalts
vakanzen durch junge Jnuriſten zu beſetzen Die wichtigſte Anf
gabe des Vereins beſteht darin den Uebergang von Grundſtücken
und Geſchäften in polniſche Hände zu verhindern Jm Jahre
1906 wurden allein der Geſchäftsſtelle Poſen 88 land wirtſchaft
liche und 34 ſtädtiſche Grundſtücke und Geſchäfte zum Verkauf
angeboten Das ſtärkſte Angebot von Geſchäften betraf Hotels
und Reſtaurationen Käufer fanden ſich nur wentige 35 für
Geſchäfte und 82 für die land wirtſchaftlichen Grundſtücke Faſt
alle halten jedoch nicht das Geld die geforderte Anzahlung zu
leiſten und ſie meldeten ſich offenbar in der Erwartung daß der
Oſtmarkenverein ihnen das Geld leihen würde Hervorgehoben
wird weiter daß der Verein an die Staatsbehörden und parla
mentariſchen Körperſchaften Eingaben richtete u a um denErlaß einer Beſtimmung daß die Amts und Unterrichtsſprache
deutſch iſt und daß in öffentlichen Verſammlungen nur in
deutſcher Sprache verhandelt werden darf Auch um weitere
Schritte der königlichen Staatsregierung auf dem Wege einer
tatkräftigen Bodenpolitik in der Oſtmark wurde petitioniert

ebenſo um Gewährung von Oſtmarkenzulagen an Relchsbeg
ein Verlangen das der Reichstag inzwiſchen e mter e ehe e enahre rund 90 die Ausgaben 81 nvermögen beträgt 316,000 M r Das Geſant

Internationale Gewerkſchaftskongreſſe
Nachdr verb Hg Stuttgart 16

Jm Anſchluß an den 7 Jnternationalen Sozialiſtenkongre
finden nicht weniger als 9 internationale BerufskonAuf dem Kongreß der Tabakarbeiter teſte der Voigt
des Deutſchen Verbandes Deichmann Bremen mit W
trotz der vielen Lohnkämpfe durch die den deutſchen Tat
arbeitern eine Lohnerböhung von 4 Millionen Markt erkän ak
worden fei die materkelle Lage der deutſchen Tabakarbeiter t
die denkbar traurigſte ſei Dieſe Urſache hiervon liege in t
Elend der Heimarbeit und in der ſtändig wachſenden Belaſtin
des Tabaks durch Zölle und Steuern Die Zahl der deutſche
Tabakarbeiter und arbeiterinnen betrage 120,006 Davon feier
im Deutſchen Tabakarbeiterverband 35,000 in dem ebenfalls der
Generalkommiſſion der Gewerkſchaften Deutſchlands angeſchloſſen
Sortimenterverband 3000 im Chriſtlichen Tabakarbeiterverba
ungefähr 5000 und im Hirſch Dunckerſchen Tabakarbeiterverdan
1200 organiſiert Plattermann Oeſterreich berichtet
daß von den 39,000 Tabakarbeitern Oeſterreichs 34,000 rauey
ſind Gleichwohl ſei man auf dem beſten Weg zum Achiſtunden
tag Cooper England beklagte daß die Zigarette immer mehr
die Zigarre verdränge und daß der amerikaniſche Truſt der
ganzen engliſchen Markt beherrſche Dadurch hätte ſich die Lage
der Arbeiter bedeutend verſchlechtert M öll er Dänemart
berichtete über die Fortſchritte der Organtſation in Dänemark
95 Prozent aller däniſchen Tabakarbeiter ſeien organiſiert

Auf dem Jnternationalen Holzarbeiterkongre
berichtete der internationale Sekretär Leipart Stuttgart über
die Tätigkeit des Büros Die Geſamteſnnahme der dem Setkre
tariat angeſchloſſenen Verbände betrage jährlich 8 Millionen
Franks wovon 4 Millionen Franks für Unterſtützungszwege
wieder ausgegeben ſeien darunter 2 Millionen für Streik
unterſtützung Von dieſer Summe entſalle er weitaus größte
Teil nämlich 2 Millionen auf den Deutſchen Holzarbeiter
verband Jm Jahr 1906 ſeien im ganzen 1081 Lohnkämpfe ge
führt worden an denen 58,417 Mitalieder beteiligt waren Davon
hätten 647 mit vollem Erfolg 171 mit teilweiſem Erfolg geendet

während 215 verloren gingen t
Auskand

König Eduards Reiſeerfolge
Die Wiener N Fr Pr faſt die Ergebniſſe der

Monarchenbegeg nungen in folgenden Betrachtungen zu
ſammen Alles in allem kann man mit den letzten Monarchen
begegnungen zufrieden ſein Sie haben in mancher ſchwierigen
Angelegenheit vorwärts geholfen Man wird ſie in günſtigem
Andenken behalten Sie werden dem Sommer 1907 in der Zeit
geſchichte einen wichtigen Platz ſichern Eine deutſch engliſche
Entente iſt in Wilhelmshöhe natürlich nicht entſtanden vor
läufig hält man bei den beſten und angenehmſten Beziehungen
Aber auch ſolche ſind nur möglich wenn die deutſche und die
engliſche Diplomatie einander bei der Behandlung der vorliegenden
Fragen nicht entgegenwirken und darauf kann man jetzt mit
einiger Sicherheit rechnen Ein erfreulicher Fortſchritt
denn es iſt nicht lange her daß das Gegeneinanderwirken oft
ſogar ein prinzipielles war

Auch ſonſt ſind wichtige Aenderungen eingetreten Die Hal
tung der Mächte gegenüber den Balkanfragen iſt
eine andere geworden Sechs Großmächte erklären überein
ſtimmend daß die drei kleinen chriſtlichen Balkanſtaaten die in
erbittertem Streite miteinander ſind den Frieden nicht ſtören
dürfen und daß der feſte Wille beſteht die Grenzen des türkiſchen
Reiches nicht einzuſchränken oder einſchränken zu laſſen Wenn
ſo ſtarke Stimmen Frieden gebieten werden auch die Unruhigſten
ſich fügen müſſen Es wird auch der Sultan die Lehre daraus
ziehen und tun was man von ihm verlangt Die Mächte
handeln dabei in ihrem Jntereſſe nur inſofern als ſie die Ruhe
erhalten wiſſen wollen

Wider Merry del Val
Der päpſtliche Kardingl Staatsſekretär Merry del Val der
ich zurzeit in Caſtel Gandolfo aufhält fuhr am Donnerstag
nachmittag mit Wagen nach Marino um das dortige Schottiſche
Kolleg zu beſuchen Als der Kardinal nach Caſtel Gandolfo
zurückfuhr veranſtaltete ein Schar Anarchiſten in Marino
trotz der von der Polizei getroffenen Gegenmaßregeln unter
Schmährufen und Pfeifen eine feindſelige Kundgebung gegen
ihn Die Polizeibeamten wurden mit den Tumultnanten hand
gemein Ein Poliziſt wurde durch einen Stockhieb ziemlich ernſt
verletzt Die Perſonalien mehrerer Anarchiſten die Schmährufe
ausgeſtoßen hatten wurden feſtgeſtellt Ein Polizeikommiſſar iſt
zur Unterſuchung des Vorfalles nach Marino entſandt worden

Das engliſche Unterhaus
nahm geſtern die engliſche Landbill in dritter Leſung ein
ſtimmig an Jn dieſer Woche ſind die Sitzungen wieder ſehr
lang geweſen und bei verſchiedenen kleineren Vorlagen wurde
ein weiterer Fortſchritt erzielt So ſind angenommen worden
die Patentbill und die Bill betreffend Regaliſierung der Ebe mit
einer Schweſter der verſtorbenen Frau Beide Vorlagen werden
auch vom Oberhauſe angenommen werden Dagegen haben die
Lords an den Vorlagen betr die Wiedereinſetzung der ver
triebenen Pächter in Jrland und betreffend die Berufung in
Kriminalfällen ernſtliche Aenderungen und Streichungen vorge
nommen Man glaubt aber daß auch bei dieſen beiden Vorlagen
ein Kompromiß zwiſchen beiden Häuſern wahrſcheinlich iſt
Laufe der Unterhaus Debatte über die engliſche Lande
hob Premierminiſter Sir Henry Campbell Bannerman zunächſ
die Kompliziertheit der Vorſchläge in dieſer Bill und die Gelt
die mit jeder eingreifenden Aenderung verbunden ſeti eindringl
hervor und fuhr dann fort Jch ſpreche keine Drohung aus
richte keinen Appell an das Haus der Lords aber groß wird in
der Tat die Verantwortlichkeit ſein wenn ſie durch irgend
übereilte oder vom Parteigeiſte eingegebene Aktion dieſes n
Werkzeug ſtören das von dem Unterhauſe erſonnen und gebillia
worden iſt um eins der dringendſten Probleme zu erledigen
die Nation zu löſen hat

Ein TransvaalDiamant für König Ednard
Jn der Geſetzgebenden Verſammlung zu Prätor

kündigte Premierminiſter Botha eine Vorlage an durch die
Regierung zum Ankauf des berühmten Diamante
Cullinan ermächtigt werden ſoll um ihn König Edualrals Zeichen der Ergebenheit der Bevölkerung von Transvaal 36
Erinnerung an die Gewährung einer verantwortlichen Regleru
zu verehren

Die Ereigniſſe in MarokkoDie Times berichtet aus Tanger über die Beratur
der Veziere mit den Ulemas in Fes in der die Je
tung der Marokkaner angeſichts der Ereigniſſe von Caſah en
erörtert wurde Der Miniſter des Auswärtigen Ben Sl Je
las den im Polaſt Verſammelten unter tiefer Rührung den egel
richt über die Vorfälle vor Ehe er noch das übliche Schluß
ausſprechen konnte ſtieß der Scherif Katani das Haupt ge
fanatiſchen Sekte Verwünſchungen gegen die marok auſ en
gierung aus und verlangte die Verkündigung des hei
Krieges er ſei ſagte er imſtande eine genügende Zabl s
Geſinnungsgenoſſen ins Feld zu ſtellen um alle Chriſte
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Weisse
Weise Batist Bluse Hemdfaçon mit Fältehen M

rko anszurotten Der Kadi von Fes undMaro terſtütten dieſe Auffordernng Zehn andereſier un eiten ſich ſchweigend Es entſtand ein ſcharfer
ſlemos Wwechſel zwiſchen den Vezieren und den Ulemas in

nung e die Ulemas den Saal verließen mit der
deſſen die Bevölkerung gegen die Regierung und die Chriſten
giſicdh gein Ben Sliman begab ſich hierauf zu dem ängſtlich
gufzuwie ultan der Furcht hat erwordet zu werden wenn
wartenden die Spitze der chriſtenfeindlichen Stämme ſiellt und

r ſicd ſeg verkündetren dellden ſierſtatter der Daily Mail meldet aus Caſa
Der daß die Anzahl der jetzt aus ihren Schlupfwinkelnha n e ätch ken Verwundeten ſo groß iſt daß der franzöſiſche

bereſerie nicht imſtande iſt alle zu behandeln Da die Wunden
ürzt Rehon drandig geworden ſind ſind viele Amputationen
zumeiſt Die Franzoſen bearuben über tauſend mauriſche Leichen
nötta Siadt doch ſind vermutlich noch mehr vorhanden Von
in deraeren 30,000 Einwohnern der Stadt ſind da zudem eine
den richt eingetreten iſt kaum 5000 übrig geblieben Daily

Man meldet aus Caſablanca daß die Nach barſtämme
Tele ein ſcheinen Frieden zu ſchließen doch willre De keine dahin zielenden Vorſchläge annehmen ehe

e uldigen beſtraft ſinduitt die Stochts in den militäriſchen Operationen vor Caſa

hen ereten nach und nach n in
bei jeder von verſchiedenen Mächten gemeinſchadedet e Keiegeriſchen Aktion als empfindliche Bebinderung der

6 Lleltung ſich geltend gemacht haben Daß die ſpaniſche Re
a ung ſich nur ziemlich widerwillig dem franzöſiſchen Vorgehen
a loß war bereits aus mehreren Anzeichen der letzten Tage

wer zu erkennen Aber auch der Befehlshaber der in Caſa
n ſca gelandeten einigermaßen ſpärlich bemeſſenen ſpaniſchen
decpenadteilung zeigt für die Notwendigkeit eines Zuſammen
Jnttens mit ſeinem franzöſiſchen Kameraden nur geringes Ver

ſie ichen iſt zwiſchen dem franzöſiſchen Oberbefehlshaber
Geleral Drude und dem Kommandanten der ſpaniſchen Truppen
Oberſt Santa Olalla vollſtändige Einſtimmigkeit erzielt jedoch
Ferichtet der Matin aus Caſablanca daß die Spanter ſichLerſt weigerten die ihnen angewieſenen Poſitionen außerhalb
ſer Stadt zu beſetzen Santa Olalla habe erklärt er habe von
ſeiner Regierung ſtrikten Auftrag nur die durch die Algeciras
Akte vorgeſehene Polizei zu inſtallieren und ſich darauf zu be
ſchränken innerhalb der Stadtmauern zu bleiben Jm Matin
wird auch behauptet es ſeien mehrfach Klagen über die Spanlier
eingegangen i dieſe ſich der Privathäuſer bemächtigt hätten

arin zu kampierenw Echo de Parts berichtet aus Caſoblanca Am Donnerstag
ſind vom Dampfer Oaſis 300 Mann Schützen und eine
Abteilung Feldartillerie gelandet worden Der
Kreuzer Gloire ſteht fortgeſetzt in drahtloſer Verbindung
mit dem Eiffelturm Es beißt daß am Donnerstag eine Anzahl
Marokkaner vor den Toren von Marrakeſch erſchienen
aber unter ſchweren Verluſten zurückgeſchlagen
ſei Der Polizeichef der Stadt iſt informiert worden daß
Zzoo Mann marokkaniſche Jnfanterie und 100 Mann Kavallerie
aus Fes als Verſtärkungen eintreffen

Einer engliſchen Meldung zufolge beabſichtigen die Franzofen
die bei r re n arg elaneas zerſtörte Moſchee un
erzüglich wieder aufzubanenver ſpaniſche Kreuzer Numancia ging geſtern nach

Tanger ab Das Kanonenboot Alvaro Bazan das ſich
augenblicklich in Caſablanca befindet wird nach Cadix zur

Reparatur d mehren Ein Kanonenboot ſoll nach Tetuan
entſendet werden

Wie aus Caſablanca unter dem 15 Auguſt gemeldet wird
ſcheint ſich der Zwieſpalt zwiſchen den Stämmen zu
verſchärfen man ſpricht von der Unterwerfung der Medjimas
Der Führer der Aufſtändiſchen iſt Mohammed Gerich Kaid der
Huled Said der Cafablanca am Tage nach der Niedermetzelung
der Arbeiter am Hafen verließ Der Kaid der Glaont iſt mit
einer größeren Reiterſchar angekommen und ſoll die Abſicht
u deren Nc anzugreifen Die Stadt bietet noch
mmer denſelben An

Ein deutſcher Erfolg in Mexiko
Selt ungefähr einem Jahrzehnt verhandelte die meyxlkaniſche

Regierung mit engliſchen franzöſiſchen und deutſchen Fabriken
über den Bau einer großen Fabrik für rauchloſes Pulver um
Mexiko im Kriegsfalle mit ſeinem Pulverbedarf vom Auslande
unabhängig zu machen Aus dieſem Wettbewerb iſt nunmehr
der Vertreter der deutſchen Firma Krupp als Sieger hervor
gegangen Das Kriegsminiſterium hat mit dieſem Hauſe einen
Kontrakt abgeſchloſſen wonach die Firma ſämtliche Maſchinen
zu der neuen Pulverfabrik zu liefern und dieſe in zwei Jahren
fertigzuſtellen hat

Ein verhinderter Nanbzug
Aus Seattle Waſhington wird gemeldet Eine 33 Mann ſtarke
ande ja paniſcher Robbenfänger hatte einen Plan zu

einem regelrechten Raubzug nach den Pribyloff Jnſeln
A ska gefaßt um die dortigen Wohnplätze

e n e a a

Weise Batist Bluge mit Stickerei Binsatz M
Weise Indisch Mull Bluso mit Val, Einsatz M

We Kleider eWeisso Batisto grosse Masterauswanl Ultr 75 vis 30 Pt Weise Sehweizer Mulle vestiekt J Atr 75 vis 75 pt

Weiss Batist P açoné doppeltbreit Mtr 45 bis Pf
Weisso Woll Batigte es 100 en breit Ultr 10 vis I

Weise Mereo Batigte seidenglänzend Mtr 35 bis 75 Pf

Weise Tülle glatt u gemustert 108 em breit Mtr 450 bis 1

Preise und Auswahl
ohne

Konkurrenz

Der Plan wurde aber rechtzeitig entdeckt und der amerlſkanffche
Kreuzer Buffalo dorthin entfandt u iräuberiſchen Ueberfalls zu verhindern m die Ausführung des

Provinzialnachrichten

Köſen 16 Aug Ehrengerichtliche Unter
fuchung Der Ehrenrat des Offizfergkorps hieſigen Bezirtks
at heute im Rathanſe etwa zwanzig Perſonen vernommen um
lurheit über ein Gerücht zu erlangen das über den Köſener

Bürgermeiſter Kretſchmar zirknliert Der Bürgermeiſter iſt
Oberleutnant der Landwehr und hat das ehrengerichtliche Ver
fahren gegen ſich ſelbſt beantragt da das Gerücht ihm Vergehen
unterſtellt die wenn ſie auf Wahrheit bernhten ihm Anſehen
und wohl auch ſein Amt koſten würden Die Angelegenheit wird

en ſ7 S et haben da dem Naumbreisbl zufolge der Bürgermeiſter gegen die Verbreiter desGerüchts Anzeige erſtattet haben ſoll fr
Schönebeck 16 Aug Eine Windhoſe, die in der

Richtung von Südoſt nach Nordweſt über die Gegend hinter der
Holländer Mühle an dem Wege nach Felgeleben zog riß geſtern
von dem Hintergebände des dem Arbeiter Preuß gehörigen
Grundſtückes das Dach ab und ſchlenderte es auf das 10 15 m
entfernte ſchräg gegenüberliegende Feld

Magndeburg 17 Aug Ein Brandunglück ereignete
ſich geſtern abend in einer Wohnung des erſten Geſchoſſes des
Hauſes Anhalterſtr 2/38 Ein dort wohnendes etwa 18 jähriges
Mädchen war beim Plätten beſchäftigt als die Benzinplätte
vom Plättbrett berab auf die auf dem Fußboden ſtehende
Benzinflaſche fiel Dieſe zerſprang ihr Jnhalt geriet in Brand
und an den Flammen fingen die Kleider des jungen Mädchens
Feuer Jn ihrer Todesangſt lief die Verünglückte in den
brennenden Kleidern die Treppen hinunter nach dem im Erd
geſchoß befindlichen Laden ihres Vaters woſelbſt es dieſem und
einigen anderen dort anweſenden Perſonen gelang die Flammen
zu erſticken Das junge Mädchen hatte faſt am ganzen Körper
Brandwunden erlitten Glücklicherweiſe waren ſie nicht allzu
ſchwer

Salzwedel 16 Aug Typhusfälle Jm hieſigen Kreiſe
iſt der Typhus in denſelben Dörfern wie im letzten Jahre
wieder ausgebrochen Jn Seeben iſt ein Typhusfall feſtgeſtellt
worden in Cheine ſind zwei Kinder ſchwer erkrankt

Ordensverleihungen Verliehen wurde Dem Gemeindevorſteher
Friedrich Wiebicke zu Gniebendorf im Kreiſe Weißenfels dem Fabrikmeiſter
Auguſt Hildebrandt und dem Drückermeiſter Leopold Ort mann beide
zu Erfurt ſowie dm Gerber Gottfried Wein gert zu Mühlhauſen i Th
das Allgemeine Ehrenzeichen

Perſonal Nachrichten Der Gerichtsaſſeſſor Böger in Mühl
hauſen i Th iſt zum Amtsrichter in Strasburg Pr ernannt worden
Der Oberlandesgerichtsrat Schwarz in Jena iſt an das Oberlandesgericht in
Kaſſel verſetzt worden

Beruburg 16 Auguſt Tödlicher Unglücksfall
Sturz aus dem Fenſter Der beim Rittmeiſter R Wagner
in Dienſt geweſene Knecht K Roderwald war mit dem Füttern
ſeines Geſpannes beſchäftigt als eins der Pferde ausſchlug
und ihn ſo unglücklich ins Geficht traf daß er hinſtürzte und be
wußtlos liegen blieb Auf dem Transport nach ſeiner Wohnung
verſchied er Das etwa eineinhalbjährige Kind des Arbeiters
Ziegler Breite Straße la ſtürzte aus dem Fenſter der in der
zweiten Etage gelegenen Wohnung auf das Straßenpflaſter Mit
ſchweren inneren Verletzungen wurde das arme Kind aufgehoben

sk Leipzig 16 Aug Die Londoner Penſionärinnen
Die Erfindungsgabe der Schwindler iſt um neue Trics mit
denen ſie ihre vertrauensſeligen Mitmenſchen hineinlegen nie
verlegen Jetzt iſt einem von der Gilde folgendes Stückchen
gelnungen Jn Leipziger Zeitungen vielleicht auch anderwärts

erſchienen Jnſerate in denen für zwei junge Engländerinnen
die deutſch lernen ſollten gute Peſion geſucht wurde Offerten
wurden erbeten an Mrs M Riemer 163 Oxford Terrace
London Es meldeten ſich eine Anzahl Perſonen die auf
die Penſionärinnen reflektierten und alle erhielten bald darauf
die Mitteikung daß das Angebot angenommen worden ſei daß
für die jungen Damen eine Penſion von je 150 M pro Monat
bezahlt werde und daß ſie demnächſt eintreffen würden Kurz
darauf erſuchte ein angeblicher Spediteur Heller 2 Park
Street Jslington N London um Ueberſendung von Eilgut
ſpeſen im Betrage von 32 65 da er das Gepäck der Damen in
deren Auftrag per Eilgut abgeſendet habe und die Speſen daſür
im voraus erheben müſſe Es ſcheint daß mehrere der alſo
Benachrichtigten das Geld abgeſendet haben aber weder Damen
noch Gepäck ſind eingetroffen Der Schwindel wird vielleicht
auch in anderen Städten noch verſucht werden deshalb ſei
hierdurch vor den Compagnons Riemer nnd Heller vermutlich
Deutſchen gewarnt

sK Leipzig 16 Aug Herbſt Großmeſſe Am 25 Augnſt
beginnt die Leipziger Michaelis Meſſe Als Ausſteller ſind
3367 Firmen angemeldet von denen 3071 auf das Deutſche Reich

auszuplündern 215 auf Oeſterreich Ungarn
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34 auf Frankreich 9 auf Groß U

e
Weise Mull Bluwe durchbrochen eleg Muster I 30

Weise Leinen Bluse Hohlsaum und Einsatz

Weise Indisch Mull Bluse Foler Knie

britannken 10 auf die Nlederlkande d auf diJtallen auf Belgien 3 auf Dänemark r t au
hie 1 a Pordamerits entfallen Die Ausſteller

gehören der keramilſchen as MSplelwaren und verwandter Blanden Kur Gahnterles
sK Leipzig 16 Ang Mit MorphiKrankenhauſe verſtarb heute vornitse die So ekee Wehba e

leiterin Martha Scheffler aus Steglitz bei Berlin die ſich
geſtern in einem hleſigen Hotel einlogiert ündAbſicht Morpdium genommen dar nd in ſelbſtmörderiſcher

w Chemnitz 17 Aug Ertrunken VerbranntChemn Tagebl meldet aus Werdau Jn einem r r
trank ein 17jähriger Knabe der in erhſztem Zuſtande ins
Waſſer gegaygen war Dasſelbe Blatt meldet aus Aue Der
Schulknabe Stark benutzte zum Feneranmachen Petroleum und
erlitt dabei ſo ſchwere Brandwunden daß er alsbald
verſtarb

Zwickau 16 Aug Ein fingierter Raubmordver
ſuch Jm Bureau des Rechtsanwalts Staude wurde am Don
nerstag vormittag der Bureauvorſteher Herrmann be
ſinnungslos mit einer Kopfverletzung aufgefunden Er will von
einem 24 bis 28 jährigen Mann niedergeſchlagen und um 70
die ſeinem Chef gehörten beraubt ſein Die angeſtellten Ermitte
lungen laſſen immer mehr die Wahrſcheinlichkeit aufkommen daß
Herrmann den Raubanfall fingiert hat um ſich das geraudte
Geld anzueignen So ſoll es den Aerzten des Krankenhauſes
in das Herrmann geſchafft war nicht möglich geweſen ſein die
Blutergüſſe durch ſeine leichte Schädelverletzung zu erklären Die
chemiſche Unterſuchung der Blutüberreſte ſoll darauf ergeben
baben daß es ſich um Ziegenblut handelte Die Unterſuchung
über die myſteriöſe Angelegenheit iſt noch nicht abgeſchloſſen

Aue i Erzgeb 16 Auguſt Ein ſchwerer Uuglücks
fall ereignete ſich in einem Hauſe der Mittelſtraße Ein dort
wohnender 9 Jahre alter Knabe wollte vom Küchenrahmen einen
Becher herunternehmen Hierbei fiel die dort bängende Petro
leumkanne herunter und der gefährliche Jnhalt ergoß ſich vor
die Ofenfeuerung ſich dort in Brand ſetzend Der daneben
ſtehende Knabe fing an den Kleidern auch Feuer und wurde
dermaßen verbrannt daß er nach einigen Stunden unter ſchreck
lichen Schmerzen ſtarb Die zu Hilfe kommende Mutter des
Kleinen welche die Flammen erſtickte hat ſich auch erheblich
verbrannt

Leitung Otto Sonne
Verantwortlich für den politiſchen Teil J Albert Herling
für das Feuilleton und für den lokalen Teil Otto Sonnez für
Provinzialnachrichten Albert Herling für den Handelsteil
Ernſt Böhme für den Jnſeratenteil Ludwig Donges Druck
und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S

Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Die Unterſchrift des nachſtehenden Briefes
iſt amtlich beglaubigt Bautzen 5 April
1907 Otto Weſſer Kgl Sächſiſcher
Notar Bautzen d 11 März 07 Holzmarkt 3 III Jch beſtätige Jbhnen gerne
daß Jhr Bioſon bei mir geradezu Wunder
bewirkt hat ch war durch meine drei
bintereinander gebhabten mit großem Blut
verluſt verbundenen Entbindungen gänzlich
herabgekommen Da ſtellte ſich auch noch
ein böſer Lungenhuſten ein Jch war völlig
boſfnungslos Mein Rücken bielt mich nicht

g re ich W V ſoin Arzt verſchrieb mir ſchon ſeit langem n mehr Jmmereher vörte ich von den Erfolgen welche mit Bioſon erzielt
wurden Als ich aber das erſte Paket kommen ließ reute es
mich ſchon Aber was war denn das Mein Körper richtete ſich
ſtrainmer in die Höbe der Appetit nahm zu die Schwindelanfäkle
hörten auf O jetzt wußte ich daß neues Leben in mir einge
kehrt war Und das ſchon nach Verbrauch des erſten Paketes
Einige weitere Pakete gaben mir auch meine Gefichtsfarbe
wieder Die Backen wurden runder mit einem Wort ich
hatte meine frühere Rüſtigkeit wiedererlangt Ich betone aus
drücklich daß ich abfolut nichts weiter als nur Bioſon gebraucht
habe O möchten doch alle Kranken einen Verſuch damit machen
und ich bin ſicher daß es auch ihnen helfen wird Zu näherer
Auskunſt bin ich gerne bereit Hochachtungsvoll Fran Helene
Selma Schindler Bioſon iſt in Apotbeken Drogerien uſw
das Paket zu drei Mark erhältlich welche für ca 14 Tage ausreicht

Der Kinder Freude Ken rer
Familie beliebt Dieſe prachtvoll ſchönen Kuchen nur a
Germania Backpulver als zuverläſſigſtes millionenfa
bewährt Paket 10 Pfg 3 Pakete 25 Pfg mit Prämien
bon Hoftieferant Vranz bekannte Hefen und Backpulver
fabrik Halle a S Verkaufslokal Märkerſtr geöffnet 12

i 2 6 Uhr u die Plakat führenden Geſchäfte aklerorts

Geradezu

Wunder
bewirkt

Kurze
Schneiderei Artikel

Nähnadeln Brief 10 Pf bis I Pk
Häkelnadeln 3 Stück 9 Pf bis 1 Pf
Striecknadeilin Spiel 3 Pf uud 2 Pk
Sicherheitsnadeln Dizd 25 bis S P
Kettenhenkel 3 Stück 1 Pf
Kragenstützen Meter 12 Pf
Krngeneinliagen Stück 42 Pf bis Z Pf
Mohairschutzborte Altr 14 Pf bis 4 Pf

Sternzwirn Stück Z PfLeinenzwirn Stück 2Z Pf
Sseiden Nähgarn D FI C Rolle 7 Pf
Nähseide in allen Farben

Rolle 5 Pf bis 2 Pk

Knopflochseide Rolle 1 Pf
Heſtgarn Rolle S PkSstopfagnarn Twist Rolle 10 Pf bis 4 Pf
Armhblätter Paar 45 35 15 bis 3 Pk
Druekknöpfe Dtzd 60 bis S Pf
SsScehuhknöpfſe Gros 12 Pf bis O Pf
Hosenknöpfe Gros 30 Pf bis 12 Pf
tHemdenknöpfe Gros 95 Pf bis 10 Pf
Zentimetermasse Stück 15 Pf bis I Pf
Tailienverschlüsse St 38 Pf bis 3 Pf
Tailienstangen Dtzad 25 Pf bis S Pf
Strumpfgummmibangd Altr 25 bie 3 Pf
Strumpſhnalter Paar 50 Pf bis 8 Pf
Wäschebuchstaben 2 Diad 5 Pf
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Für Binmenfreunde empfohlen
Der Zimmergarten

Vollſtändige Anleitung zur Kultur
der Zierpflanzen in Wohnräumen ſowie Beſchreibung und
Verwendung der ſchönſten und
beliebteſten Nebſt ausführlichen
auf eigenen Erfahrungen beruhen
den Angaben über Einrichtung

und Pflege des Zimmer
Aguariums zVon Obergärtner Paul Keller

Mit 70 Abbildungen
23 verm Auflage

Preis in VSeinzntand gebunden

Vollſtändiger Unterricht den
Hausgarten

als Blumen Gemüſe und Obſt
garten in einfacher und gemiſchter
Form nach Regeln anzulegen und

zu bewirtſchafteu
Von Jobaunes Weffelböft

Mit 54 Abbildungen
13 Auflage

Preis in Seinen and gebunden

Vie Roſe
Ein Handbuch für Roſenfreunde
Von Obergärtner Paul Keller

Mit 20 Abbildungen
Preis in Leinguband gebunden

Verlag von
Otto IHendel Halle a S

Zu besieben durch alle Buch
bandlungen

d c

Alle Arten Töpferwaren
empfiehlt Kl Klausſtr 14

Wilh Recker Maurerm rerke witz bei Waliwita0aalkreis
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